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“微腐败”，祸害却无穷。当深圳

一村集体企业原董事长梁泽宁为还赌资

向开发商骗得首笔诚意金时，他或许也

想不到自己10年不到竟贪了5个多亿。

梁泽宁是深圳罗湖区田心村村民，

1996—2015年任该村田心实业股份有限

公司董事长。2006年起，梁泽宁借该村

“旧村改造”名头，将同一项目分别与

14家地产开发商签订合作开发协议书、

意向书，骗取诚意金、订金、进度款等

累计5.64亿元，最多一家被他骗了2.25

亿！他还非法转移公款1100余万元。

这么多钱，怎么花？该案经办民警

透露，梁泽宁将钱通过“地下钱庄”转

到海外后主要用于赌博，“最多一次，

他在赌场待了10多天，输了上亿元。”

2015年9月，听闻风声的梁泽宁逃

往东南亚某国，此后被国际刑警组织发

布红色通缉令。2019年4月22日，梁泽

宁被当地执法部门遣返回中国。

“我回来赎罪的。我在外面连死的

念头都有了，现在回来反而安心……”

在看守所接受南方日报记者独家采访时

，梁泽宁3次长叹，悔恨不已。

同个项目许诺给14家开发商

骗取诚意金订金等5.64亿元

按梁泽宁自己的话说，在担任该公

司董事长前10年里，他自己“干得还是

不错的”。但后来，随着声望日积月累

，信任代替了监督，梁泽宁手中的权力

越来越大，各色人等纷纷向其投来各种

诱惑，“自己有点控制不住自己”。

最开始，梁泽宁跟着老板出入各种

高档酒楼会所，吃喝玩乐。到后来，赌

博成为其最大乐趣，而且越赌越大，越

输越多，最疯狂时欠下4千多万元赌债

。

没钱还怎么办？梁泽宁将目光瞄准

了村里的“旧村改造”项目。该案经办

民警、深圳市公安局罗湖分局经侦大队

游警官说，田心村是当时深圳笋岗—清

水河片区大改造核心地段，不少开发商

盯上了这块“香饽饽”，纷纷找上了梁

泽宁。

“个个都想做，个个来找你。我说

你想做就打点诚意金。后来个个就打一

点，两三千，三五千的打过来……缺钱

的时候，又用同一个理由让他们

再打个两三千过来。”梁泽宁说

。令人瞠目结舌的是，他口中的

“千”，实际上是“千万元”。

梁泽宁也承认，自己当时染

上了严重的赌瘾，骗来的钱主要

在赌场里“打转”。

输越多，越想“回本”，赌

意愈盛；借越多，“窟窿”越大

，贪念愈重。

该案经办民警、深圳市公安

局经济犯罪侦查局情报大队大队

长李警官说，为了还债和继续豪

赌，梁泽宁最终搞起了类似“一

房多卖”的名堂：2006年起，其

利用“旧村改造”项目，同时与

14家开发商签订合作开发协议书

、意向书，骗取上述公司诚意金

、订金、进度款、借款等，共计

人民币5.64亿元。此外，梁泽宁

还指令财务人员潘某军将公司公款1100

余万元转入自己所控制的账户。

从初次犯案到畏罪潜逃，中间长达

9年，为何一再有开发商上当？难道没

人起疑心？

“梁泽宁在公司权力很大，加上项

目确实真实存在，很多人就放松了警惕

。”游警官解释，如果有开发商质疑，

梁泽宁就会以需要审批、过会等理由搪

塞。“如果有小公司追钱，我就用从其

他公司骗来的钱去顶……”梁泽宁称。

2015年9月，听闻自己可能“要出

事”，梁泽宁迅速潜逃海外、销声匿迹

。2016年3月，国际刑警组织对其发出

红色通缉令。

害怕被抓 4年多不敢用手机

不和任何人联系 包括亲属

梁泽宁自称，外逃并没有提前准备

，当天下午出逃时仅“从车里拿了一张

港澳通行证和一本护照就走了”。实际

上，他和家属早在2012年1月，便以投

资移民方式取得了外国永久居留权，可

谓早已“布局”。

然而，逃亡的日子并没有他想象的

那般美好。

梁泽宁说，最开始他跟家人住，但

后来家人因其贪污的事闹矛盾，加上

“不想拖累家人”，便搬了出来。“先

是住酒店，然后去外面租了个房子……

每天没事干，到处去街上、公园走，很

无聊。”他直言，当地公园几乎被他走

了个遍。

生活除了无聊，更多是恐惧。梁泽

宁坦言，当时为了隐匿行踪，他4年多

没用手机，也不和任何人联系。每天晚

上睡不着觉，怕警察上门把他带走。

每年春节，是梁泽宁最孤独的时候

。“世界很现实的，我在位的时候，天

天很多人找我吃饭。现在出事了，谁理

你？”说到这，梁泽宁摇了摇头，接着

说：“每年年三十，人家个个吃团圆饭

，我只能一个人跑到餐厅吃饺子，吃一

碗饺子就回去宿舍。这样懵懵地过了几

年……”

每天提心吊胆，加上饮食失衡、睡

眠不足，梁泽宁的身体每况愈下。外逃

期间，他还得了心脏病、高血压、糖尿

病。“每天都是煎熬，但又不敢回来。

我连死的念头都有了，真的。但你死了

没用啊，好多事情还是要面对的。”

消瘦的不仅仅是梁泽宁，他外逃这

些年，很多办案人员也是忙白了头。

“这个案件是我们追逃工作开展以

来遇到最难的一个。”李警官直言，梁

泽宁案主要有三大难点：一是追逃难，

国际司法执法合作程序复杂；二是资金

查控难，案发前其就通过“地下钱庄”

将资金转移到境外；三是调查取证难，

该案案情复杂，加上时间跨度长、涉案

人数多、涉案金额高，查证难度极高。

在中央追逃办等有关部门及省追逃

办、深圳市纪委监委的大力支持下，深

圳警方很早便成立了专案组对该案进行

全面起底。然而，专案组调查发现，梁

泽宁父母双亡，家属也全都在海外，通

过亲情劝返的可能性几乎为零。

难道他没留下任何蛛丝马迹？

采访最后几分钟3次长叹

称对不起公司和同事

案情的转机来自一张不起眼的“纸

”。

“后来我们搜查梁泽宁办公室，在

他抽屉里发现一张纸，打开发现他是通

过某公司办理移民的。”游警官说，经

咨询，当年该国投资移民需750万元人

民币。“经过一段时间集中攻坚，我们

整体判断，根据梁泽宁当时合法收入，

他不可能有那么大笔巨额财产，所以我

们预判这个钱可能是赃款。”李警官说

。

后来，专案组了解到，根据该国法

律，外国人在该国申请移民时若对申请

材料造假，即使取得永久居留权，也将

受到处罚并于刑罚执行完毕后遣返回原

国籍国。专案组以此为突破点，最终查

明了梁泽宁赃款去向、在该国洗钱犯罪

事实及其申请移民时提供了虚假资料。

“我们把所有资料整理成册之后提

交给了外方。因为我们的资料全面、充

分、细致、扎实，得到了他们的认可，

也打消了他们顾虑。最终，该国取消了

梁泽宁永久居留权，并将其逮捕并遣返

回中国。”李警官说。

“回国是一种解脱。”虽然如今人

在看守所，但梁泽宁直言他现在反而轻

松了，“在那边每天都怕，出去外面也

不知道有没有人盯上你。现在回来了，

该惩罚的、该提审的，都按程序走，人

就安定了，没有那种恐惧感。”

采访最后，谈及回国后得知当年跟

他共事的财务被判了刑，罗湖区多个股

份公司董事长也“出事”了，梁泽宁2

次长叹。“党培养你20多年，你搞得现

在这样，为什么？唉……”想到自己辜

负了组织的信任，他再次重重叹息。

“按现在中国的情况来讲，在国外

没得躲的。迟早要回来的，只不过是今

天还是明天的事。”梁泽宁最后说道。

卷走开发商5个多亿
“红通人员”梁泽宁：回国是解脱
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近期波士顿大学（BU）公布了一篇

“新冠疫情恢复计划”，其中涉及是否

延期2020秋季开学到2021年1月的考虑.

文中提到：“基于现在的情况，根

据公共卫生组织部的建议，如果2020年

秋季开学评估不够安全，那么学校的应

急计划需要考虑让学生延迟返校，有可

能延迟至2021年1月。因为留学生需要

面对很多困境，例如签证、出入境限制

等。”我们可以看出，目前来看，BU

的想法是如何如期恢复秋季学期正常上

课和研究，而不是计划延迟开学。

BU校长罗伯特· A· 布朗（Robert A.

Brown）宣布了一项计划：COVID-19恢

复计划，该计划目前由几个新的工作小组

确定在2020年秋季学期将学术，研究和

住宿计划重返校园所需采取的行动。

布朗校长说：“我们已经做出了与

春季和夏季有关的重大决定。现在，我

们可以专注于秋季以及将住宅教学和研

究社区带回校园的最佳，最安全的方式

只要时间和公共卫生考虑都允许。”

BU教务长兼首席学术官让· 莫里森

（Jean Morrison）说：“恢复计划是实

现我们目标的一种组织方法。它旨在加

快决策速度，使我们能够很快就制定了

计划，因此我们有时间以深思熟虑的方

式实施该计划。通过立即开展这项工作

，我们在一些最佳情况下克服了一些问

题，这意味着我们可以在秋天回到面对

面的课堂和活动。”

同时，国际学生受旅行限制或签证

中断等影响，学校一些受欢迎的硕士课

程可能不得不提供远程授课。另外，

BU的部分夏季课程也已取消：

波士顿大学

2020 年夏季学期

的所有海外游学

国际项目将被取

消。

所有原计划

于 2020 年夏季学

期在波士顿的校

园及其他地点举

行的其他 K-12 项

目也将被取消。

疫情影响的

不是一个人，是

一大批人，即使

延期开学，相信

学校也会及时通

知各个学生，并

做好安排。对于

Fall 2020 入学的同学，建议目前仍按

照秋季正常入学的步骤进行操作。

1. 尽快确定入学学校并缴纳入学押

金；

2. 尽快与学校联系，申请I-20，以

便拿到I-20和预约签证；

3. 完成宿舍申请，如果不能正常开

学，学校一般会退还宿舍押金或转至学

费；

4. 积极与学校联系，以确认今年秋

季入学是否正常进行；

5. 做好备选方案。如果学校延期开

学，能否正确面对网课？是否申请Defer

？如果GAP，后续如何安排？

无论如何，美国大学官网一般都有

COVID-19信息页，同学们要密切关注

疫情进展与学校通知，以便第一时间了

解政策变化，及时做好政策调整的应对

措施。

那么今年秋季能否如期开学，各大

高校又持何种态度呢？目前，多数高校

计划2020秋季学期正常开学、如常进行

各项事宜。因为现在刚刚4月下旬，距

离秋季9月开学还有一定时间，所以绝

大多数高校在做秋季学期的课堂教学和

各项事宜正常进行的准备。

——普林斯顿大学

截止目前，普林斯顿大学仍计划在

秋季学期正常上课，但随时准备针对

COVID-19情况进行调整。

Princeton University ：As of now,

the University still plans to hold classes

as scheduled for the fall semester. Ad-

ministrators are closely monitoring the

current COVID-19 sit-

uation, and will make

a decision regarding

the manner of instruc-

tion (whether online

or in a traditional

classroom setting) as

more information be-

comes available.

——哥伦比亚大学

Columbia University

： At this moment,

we are still planning

on having students

on campus this fall.

We will let enrolled

students know of any

planned change if

that decision is made.

目前，我们仍在计划今年秋季让学

生进入校园。如果做出决定，我们会让

注册学生知道任何计划的改变。

——宾夕法尼亚大学

University of Pennsylvania ： At

this point in time, we have not changed

our plans for Fall instruction procedures.

目前，我们还没有改变秋季教学程

序的计划。

—— 卡内基梅隆大学

Carnegie Mellon University ： Cur-

rently the fall semester is set to go on

as scheduled, but that could change as

things develop.

目前秋季学期将如期进行，但随着

形势的发展，情况可能会有所改变。

——罗切斯特大学

University of Rochester ：Since we

have seen things change day-by-day, it

is too early to predict what will happen

by the end of summer. We are keeping

a close eye on things and will let you

know when we make that decision. If

students are not allowed back on cam-

pus or International students are not al-

lowed to travel, we will make adjust-

ments to online classes if necessary. We

are all hopeful this will not happen, but

it is too early to predict.

由于我们看到了日新月异的变化，

现在预测夏末会发生什么还为时过早。

我们正在密切关注事态的发展，并将在

作出决定时通知你。如果学生不被允许

回校或国际学生不被允许旅行，我们将

根据需要作出调整。

其他的国家是不是更好的留学地点

呢？比如澳洲、加拿大、英国？从目前

的数据看，英国也是受灾比较严重的国

家。澳洲和加拿大最近也有上升的趋势

，所以只要有一个国家还存在着疫情，

世界上没有一个国家是安全的。去这些

国家留学的风险不会低于美国。

对于各国高校来说，继续延期秋季

学期并不是一个简单的决定，所以各个

大学一定会想尽一切办法让秋季课程顺

利进行。

对于中国学生来说，现在要做的是

静观其变，留意校官网上的发布的最新

消息。在家也不可松懈，保证GPA，在

条件允许的情况下参加标化考试，规划

背景提升活动。

美国大学秋季能否开学？

在国内鸡汤、读者 、微信朋友圈级

别的文章里，美国教育时常被标榜为鼓励

学生思辨创新的优秀典型，用以批判中国

教育的愚昧落后。

但每当笔者阅读此类文章，很容易就

能发现这类文章的作者既对教育学没有基

本的认识，也没有认真了解过美国的教育

体系，因此妄下了许多结论，对于吾国吾

民有很大误导。虽然目前中国的教育体系

确实存在着巨大的问题，但解决方法绝不

是靠照搬美国。

美国的教育系统最为标志性的一点特

征就是“去中心化”，联邦政府不对学校

强加干预，而是由各个教区自主决定使用

的教材、教育手法。这个方法虽然体现了

把教育主权交给公民的理想，但在执行环

节也有诸多问题：

1)教育资源两极分化

美国的中小学教材由于有充分的市场

竞争，整体质量上确实优于中国的教材。

尤其体现在人文、社会科学方面，对于国

际形势的介绍更加全面、历史事件的叙述

也更加客观公正。但是对教育学稍有常识

的人都应该了解，决定最终教学质量的并

不是教材，而更多依赖于教师对教材的演

绎。优秀的教师人才，即使面对糟糕的教

材，仍然可以补充背景信息、并且为学生

提供独到的视角，让学生进行深层次的思

辨，以及跳出框框的创新思考。再好的教

材，在没有优秀教师的情况下，都无法教

会学生思辨与创新。

笔者曾经在美国一所普通初中见习过

一段时间，那所初中的教师整体质量就很

成问题，课堂上教师多照本宣科，把课本

中文字带学生走一遍过场，外加自己的一

些发明创造。比如在讲到“石油精炼”时

，由于教材没有详述，学生不理解，教师

就通过字面意思解释为“把石油中的杂质

去掉”，犯下谬误而学生浑然不知。还有

一位教师爱好对学生灌输媒体中的右翼的

价值观，美国人都是“好人”，阿拉伯世

界多“坏人”；“棱镜门”事件爆发后，

美国政府也被借题发挥，贴上“坏人”标

签。试问在这样简单化的世界中，学生怎

么可能培养出有深度的思辨能力呢？

优秀的教师资源，永远是稀缺资源，也许

未来互联网技术的发展可以使人人都能享有，

但在目前条件下，世界上没有一个国家能解决

这个问题。因此任何教育体制都无法凭空变出

充足的资源，而只能对这一种稀缺资源进行再

分配，至于分配的情形如何，并没有对和错

，而是体现了人们的价值取向。

在中国，教育资源很明显地向城市倾

斜，在城市中则向重点学校倾斜。能够享

有优秀教育资源的学生，首先要幸运地生

在城市，第二父母往往要能够承担高昂的

择校费，对于一些顶尖的重点中小学，还

需要父母有一定的社会关系，托人走个

“后门”才能进。这本身当然是不公平的

，但是由于稀缺资源天然分配不均，任何

一个国家都很难做到公平分配教育资源。

中国超级中学的代表——位于北京

的中国人民大学附属中学

在美国，教育资源的分配则是另外一

种倾斜方式。美国公立中小学的财政，大

多来自于所在教区居民住宅的财产税，因

此财产税较高的富人区，中小学质量也较

好。与中国好学校集中在城市相反，美国

的这些富人区大多分布在离市区有一定距

离的“次城市区”（suburban）。这些区

大多环境优雅、人口不大稠密、犯罪率低

，富人为了子女的教育考虑，也不惜花重

金、负重税购置富人区住宅，以使子女能

够上到这些好学校。这样的学校是穷人是

负担不起的，不是因为负担不起学费，而

是因为负担不起优秀教区的门槛（住宅、

财产税），其子女就这样被挡在了好学校

的门外。因此美国的优秀教育资源也是向

富人倾斜的。传言美国城市中心地带的许

多公立学校都破败不堪，学生无心念书，

校园暴力时有发生；这一点笔者没有亲自

考证，无法下论断，但仅从美国许多城市

黑人区低廉的财产税角度我们可以推测，

这些教区的学校财政会是相当捉襟见肘。

家长们，你真的以为美国教育好吗？
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比较中美两国公立学校，教育资源都

十分相似地向有权势的阶层倾斜。美国能

够更加清晰地体现在财产税中，属于“明

码标价”；而中国除了择校费以外，则更

多地体现在父母能不能“找关系”这一点

隐形的社会资源上。由于中国的社会关系

的资源有许多种方式可以“变现”，这种

教育资源的分配规则与美国并无本质区别

。因此国内流传的美国上学“全免费”的

说法是十分片面肤浅的，即使中国在未来

达到了这样的模式，仍然不会解决教育资

源分配不均的问题。另外由于达到美国的

模式需要中国在税法税制上进行根本上的

调整，在短期内也很难实现。

2）富娃成精英，穷娃难翻身

为了让子女享受更好的教育，美国最

顶尖的富人除了购置富人区住宅，还有一

个选择就是把孩子送到私立学校、教会学

校。这样的私立学校享有着比公立学校大

得多的自主权，在学费定价、教材选择、

人事录用、设施建设等等方面，政府都无

权插手。笔者大学的历史课上曾有一犹太

同学，上知天文下知地理，擅长分析历史

事件背后的成因和规律，见解独到又有深

度，令笔者好生羡慕。后来也了解到此君

祖上就是犹太富商，家里富可敌国，从小

学就开始上私立学校，一直到高中毕业。

这样的私立学校，一年学费动辄几万美元

，比许多大学都贵，一般家庭根本望尘莫

及。学校里的教师往往是硕士、博士背景

，掌握着最先进的教育理念；学校中设施

也十分先进豪华，比起许多公立大学甚至

都更胜一筹。

美国著名女子私立学校，位于华盛顿

的National Cathedral School。位于国家大

教堂里，有很多政要的千金在此进修

就像顶尖的私立大学的预备班，在这

样的私立中小学里，学生和优秀的老师、

优秀的同仁之间进行着智力的激荡，最终

被培养为具有相当思辨能力、创新能力的

，能够统治社会的下一代精英，而把穷人

排除在外。与中国传统的，寒门子弟通过

教育出人头地的模式相反，美国的精英教

育不仅不帮助社会流动性，反而是精英阶

层培养下一代精英、进而统治其他老百姓

的模式化工具。这一点在著名社会学家皮

埃尔•布迪厄(Pierre Bourdieu)的《教育

、社会和文化的再生产》，怀特•米尔斯

（C. Wright Mills)的《权力精英》中都有

相当精彩的阐述，这里笔者就不赘述了。

与之相比，中国“富二代”中有许多

擅长挥霍家庭资产，却不能很快接管家族

生意，就是因为国内目前的教育体系还没

有能够使精英产生自我复制的能力，精英

们通过自我奋斗和机缘巧合爬到社会顶层

，却无法把这些带来成功的资本稳定地传

承给下一代。虽然中国精英正在子女教育

方面进行着探索，比如让子女尽早进行政

商历练、把子女送出国等等，但这些方法

仍然不是结构性的解决方案，仍然要面对

父母时间繁忙、历练方法不得当、“海龟

”回国不接地气等等问题。

这样的情况对中国的精英阶层十分不

利，但对于广大底层人民却是好消息，中

国仍有稀里糊涂的富二代，说明通过教育

在社会上升的通道还没有闭死，精英一代

尚无法稳定培养出精英二代，或者说许多

中国富人根本没有培养下一代的精英意识

。一方面寒门子弟仍然有微小机会通过接

受教育赶上富二代们，加入精英俱乐部，

另一方面富二代们强大的消费能力也在社

会中重新分配了父母的财产，使之一部分

流向底层人民。当中国的富二代们像美国

的一样大都上知天文下知地理的时候，寒

门子弟翻身的机会就更小了。

3）学校领导政客化

中国的大学教育系统是学术政客化的

重灾区，而中小学教育却少有此现象。由

于中小学校无实权，有政治野心的人才往

往都跻身区、市级别的教育局中，较少在

学校层面进行微观管理。而美国的教育系

统则恰恰相反，大学的教授终身制使得教

授拥有巨大的自主权，而学校领导（trust-

ee）则无权干预学术；在中小学教育中，

由于每一个教区的居民住宅的财产税

（property tax）直接上缴到这个教区的学

校，因此学校领导需要通过民主选举产生

。这使得在选举竞争中胜利的往往不是教

育方面的专家，而是擅长玩权术、拉选票

的政客。

在财政层面上他们有权支配这个教区

的财产税，在行政层面他们也有很大的决

定权，而学校中真正的教育专家往往只有

建议权而少有决定权，外行领导内行的情

况十分普遍。许多政客为了追求更大名利

，把教学质量放在了第二位。虽然美国健

全的司法体系基本杜绝了政客在这个层面

贪污腐败的可能性，但政客们仍然可以在

法律允许的范围内，把学校资源运用在更

有利于自己仕途的方面。

在大学录取这一点上，中国美国的体

制的表现都有各自的问题，各有各的优缺

点。但很相似的是，中美体制发展到今天

，都催生了大大小小的既得利益体，这些

既得利益体没有谁愿意放弃自己碗里的肥

肉，虽然经常有人提出各种各样的改革，

但是到了执行层面上改革往往都成了隔靴

搔痒。

任何一个国家都应有适合自己形势的

教育体系，二战后美国在占领日本期间，

曾经把日本教育系统全部改为美式，但在

美军撤离后不久，日本人就恢复了自己的

教育系统。同样地，我们也不应该把美国

的教育体系奉为神话，而是应该在理解本

国社会民情的基础上，进行属于自己的创

新探索。本文并不是对美国教育的全面分

析，也可能会有很多谬误，但笔者希望能

够借此文为大家提供一些不一样的视角，

和一些有益的思考。

家长们，你真的以为美国教育好吗？
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我是湖北十堰人，2007年开始在北

京工作。

除夕前，关于湖北的肺炎病毒其实

网上都已经说得挺厉害了，我很担心，

十堰只有我父母两人在家，他们防范意

识什么的都不太行。我给家里打电话，

发现特别可怕的是这边什么信息都没有

，他们完全不知道这事。我当时让家人

去准备一些口罩和消毒液，结果当时十

堰的药店已经被有消息的人抢光了，什

么都没有。我就趁那几天在北京跑了几

家药店买了一些，想着说带回家去。

除夕那天，我去机场，一路上都有

人在劝我说不要走，我感觉不回去实在

不太放心。那天的飞机基本上是满的，

降落在武当山机场， 取完行李后出来

，有人在查体温，机场也是只能出不能

进的。

除夕那天上午，家里人不干别的，

就刷新闻，看武汉到底怎么样。武汉有

好多人出来，特别是到我们十堰这边，

因为之前东风汽车公司的总部在这儿，

后来搬到武汉去了，好多人在两地上班

。我觉得问题会很严重。到下午吃饭的

时候，突然看到新闻，我们这儿晚上12

点开始所有公交车会停，城际之间的交

通也都会阻断，大家就开始紧张。

那天晚上，好多人开始往外跑，十

堰的，也包括武汉的，都想困在这儿就

完蛋了。各种群里都开始紧张，说是25

号机场和高铁线会关闭。为了赶回去上

班，我定的1月29号的票回北京，后来

改签到27号。我当时觉得，应该不会这

么快吧？

到了25号，武汉封城，我们这儿的

高铁站、机场全都关了。但是我一直没

收到航班退票的信息，就想，难道还能

走？后来我一想，本地出去都已经这么

紧张了，赶紧又订了一张26号的票，从

我们这儿飞到天津，打算从天津再坐城

际去北京。票还真订下来了。结果中午

订完票，晚上11点收到消息说，航班取

消了，机场彻底关了。

但是火车站没有关。我就想，不行

我就坐火车去北京。我订了一张26号早

上去河南南阳的火车票，然后打算从南

阳再飞去北京。结果大年初二整个一天

，因为这个行程，我从早一直折腾到晚

。

早上七点钟我起床，那会儿城里交

通还没管制，还能约到车去火车站。火

车站其实也不是特别紧张，人人都戴着

口罩，人稀稀拉拉还挺多的，都在那儿

等。上了火车，到南阳概需要四五个小

时，我怕人多危险，就买了一张软卧。

结果到襄阳，上来了一个女生，走廊里

面有人喊，有个武汉的上来了！很多人

开始紧张。结果武汉上来的就是坐我那

个包间的姑娘。列车员冲过来给她量体

温，姑娘说她跑了一路，体温37度2，

我当时就坐在她对面，整个人连动都不

敢动。那个姑娘说，她身份证是武汉的

，但在上海上班，她老家在襄阳这边

……解释了半天，因为体温不正常，列

车员找了一个隔间把她关着，让她再量

三次体温。

结果一路上五个小时我一口水也没

敢喝。总算把这几个小时熬过去了，到

南阳了。南阳那边工作人员都穿防护服

，戴口罩，给旅客量体温。

我提前两个小时到了南阳机场。不

能自助办登机，我一天没吃没喝，就买

了包饼干，但也没敢吃，喝了两口水，

坐在那儿等柜台开放。

机场规定起飞前90分钟才能办乘机

。到了办乘机的时候，机场工作人员说

我是湖北身份证，得去派出所登记留电

话。登记完，派出所告诉我，所有湖北

籍的都不能登机，让我去后面等着。我

又联系航司，他们让我去开一个拒绝登

机证明，就可以帮我办免费退票。我去

柜台问，但他们无法开这份证明。最后

，联航当地的工作人员说，我只能在后

台给你备注一

下特殊情况，

你再去申请退

票，就不收退

票费了。

半个小时

后，没能登机

的湖北籍旅客

连我一共二三

十人坐满了一

辆中巴车，其

中有旅客等了

五个小时。司

机说，只能把

你们送到交界

的高速出口那

儿。好多人就

开始慌了，那

边荒山野岭，

而且下着雨。

车上还有两个

押运的工作人

员，我们就跟

他们商量说，

你们好歹把我

们送到火车站

。

我想想，

感觉不能去北

京了，搞不好

北京也不让进

，而且看情况

家里也挺需要我，我还是买个票回家吧

。我就在车上买了火车票，又赶紧给我

们那儿火车站打电话问。那边说不让进

站，但是出站是让的。

中巴开到离襄阳火车站两公里的一

个路口，就把我们丢在那儿了。我们只

能沿路问，拖着行李走过去。我七点多

到了火车站，襄阳到十堰的火车十点钟

开，还有两三个小时。火车站里所有的

窗户都打开了，巨冷无比，我怕万一感

冒了，不让上火车或者出站就完蛋了，

赶紧找了一个出暖气的口站着。火车站

里人挺多，去北京的，去上海的，去深

圳的……都在等火车。

因为担心人多，我又买的软卧，没

想到大家都觉着软卧人少，所以软卧是

满的， 硬座里面空荡荡。我一看人满

了，又喝不了水了。熬了两个多小时吧

，下车的时候整个人都已经快虚脱了。

因为一直戴着口罩，口罩里面都是水，

耳朵已经被勒红了，还磨起了泡，特别

疼。

一出火车站，家里人就带着消毒液

过来，喷一喷我才上车。晚上12点，终

于回到了家。从除夕到那会儿，晚上我

根本就没法睡觉，每天都在着急，不停

地刷手机，到那天，感觉反正就这样了

，无所谓了，我特别安心地睡了一觉。

2月12日24时开始，十堰全域开始

实行严格隔离管制，当时说管制14天，

直到月底。

除夕我回十堰那天，晚上就跟家里

所有亲戚商量，把除夕聚餐取消，这个

工作还做得挺顺利的。

一开始看新闻，每天增加若干病例

，感觉距离自己特别远，好像这个事跟

我没有关系。后来过完年之后大家互相

发微信问候才发现，我姨的女儿，也就

是我的表妹，她其实是1月19日从武汉

回来的，但我妈妈不知道，幸好没聚餐

。还有，我家更远点的亲戚里也有从武

汉回来的，还真的是生病了。真有认识

的活生生的人病了，才感觉到这个病离

我们挺近的，我爸妈他们很紧张，感觉

跟捡了一条命似的。

1月26号我回十堰以后，第二天就

宣布所有的出租车、公交、滴滴，全部

停运， 私家车也不能上路，除非有通

行证。27号就没法出门了，但是超市什

么的都还开着，其实没感觉生活有多不

方便，还是能够在小区里面到处走，放

风，遛狗。到处也都有人，顶多就是戴

着口罩，也没特别紧张。

到了1月29号，连自行车、电动车

也不能上路了，所有人口没法流动，小

区也开始进出检查，每天定期喷消毒水

。市长不让进小区， 就是我们这里的

事儿。

十堰有三百万人口，横向对比医疗

条件的话，十堰在湖北省里仅次于武汉

，而且离着武汉远。但是我有同学在医

院工作，他们最好的医院里，口罩、防

护服也不够。

最恐慌的地方是朋友圈。我每天跟

武汉的朋友聊天，他说很多人天天问你

们能吃饱吗？你们家周围是不是好多人

都病了，乱七八糟这些问题，他不愿意

回，我说我也不愿意回，我根本就不看

乱七八糟的东西了，因为看得特别心烦

。每天待在家里，湖北省外的人，他们

的微博微信看什么东西，我们也看什么

东西，我们的信息并不比他们多。

我已经在北京工作13年了，很少在

家住这么久。这些天，我跟父母关系算

是“勉强融洽”。我天天早上起来开始

干活，中午一起吃个饭，然后聊两句，

晚上吃饭聊两句，就这样，该吵架还是

照样吵架。

抢购双黄连那天，我根本不知道。

前一天晚上我忙工作到很晚，第二天早

上起床，发现我爸妈已经出去了。他们

其实前一天晚上就准备去抢双黄连，因

为微信已经传疯了。我当时觉得这是疯

了吗，怎么XX日报都能发这种东西出

来了。我八点起床，我爸妈七点多就去

排队买了两盒回来。我就觉得，父母那

边的消息渠道跟我们真的不是一个世界

。还真的是得多关心他们，多跟他们沟

通。

跟父母吵架，其实也是为这些事。

比如他们的饮食习惯还停留在饥荒年代

，喜欢吃泡菜，腌肉，我就说这些东西

可以吃，但是少吃一点，吃一些新鲜的

菜，新鲜的肉类，基本上每天上饭桌就

开始说，一天两次，我在家呆着得有二

十多天吧，每天重复这些，后来我崩溃

了，爆发了一次。但是父母吧，他们最

固执一个点就是，特别看重你的说话态

度，必须得态度正确，听不听是我的事

，但是你如果说得再正确，你态度不正

确，OK，那我们就来讨论态度这件事

。后来我就算了，我不说话了，我回房

间待着。还好，过了一段时间，我妈给

我发了一个微信，说有些事情我们知道

习惯不好，但是时间很久了，我们会尽

量去改，大家都别生气了。就这样过去

吧。

我在家除了工作，最忙的就是负责

搜集各种买菜的渠道。美团因为疫情停

止运营了，超市里还排队，其实也不太

敢去，就得去各个群里到处问，搜集各

种信息。本地的一些公众号会有一些小

程序，每天什么时候可以买菜，就会关

注，到点儿赶紧下单。我还有些同学不

在十堰，只有爸妈在家，住的是老小区

，没有物业，不知道社区在哪儿，也没

法出门买菜，我就帮他们找一些打电话

订菜的服务。每天我花很多时间去关注

这些，觉得柴米油盐是一个特别麻烦的

事。

我是做在线教育的，最近特别忙。

从1月27号开始，我差不多每天从早九

点到晚上一两点高强度地办公。

因为疫情，好多学校担心二月份开

不了学，就要求我们给他们开发直播和

在线的学习工具。其实怎么说呢，可能

有一些学校是有点操之过急了，因为如

果不是初三、高三，比较着急升学的话

，正常开学是2月17号，没必要特别着

急。我们公司的政策是不太推荐小学低

年级在线学习，因为根本就没必要，中

学也首先支持初三和高三。

以前，我们是不会给学校提供直播

平台的，其实绝大多数学校也没有类似

的需求。学校的老师就算想出来当直播

培训老师，也挺难的。平时上课面对五

十个活生生的学生在你面前，你知道他

们的反应，你知道他们每个人什么样子

，但是网课的老师面对的是一个电脑，

你根本就不知道你的学生在哪儿，你也

不知道你的学生什么样，还要不停地活

跃气氛，这对普通老师来说挺难，网上

上课对老师来讲是一个全新门类，应该

有一定的准备。毕竟老师这个群体对IT

技术的了解也很少。我们会花很多的时

间跟学校，跟老师去作沟通和培训，写

各种各样的文档给他们，挺累人。

现在出来一大堆上网课和直播的段

子，大部分都是真的。

在家里上班， 比去公司累多了。

在公司我们差不多十点钟上班，七点钟

下班，偶尔加加班；但是现在在家里，

事说来就来，晚上到四五点，特别经常

的事。我看了一下，我们同事最长一周

工作时间八千多分钟，所有人都挺累的

。

我们这个行业，看起来红火，其实

也很难说有利润。正常来讲，培训机构

，每年寒假后开学是全年收入第二高的

时候，正常暑假后升级，学生和家长会

买一拨直播课，然后第二个高峰就是寒

假结束之后春季开学的这个时间点。去

年，各大培训公司投了很多广告， 砸

了好几个亿，其实就是为了这个时间节

点能够卖出课程去。但是现在因为疫情

，大家都开始做免费课了，前期投入基

本上都砸在里面了——现在各家都是没

有任何收入地在做这个事。如果你不做

免费的，别人做免费的，人就会被别人

给拉走。每年的学生量是固定的。所以

现在每家公司都挺紧张。

十堰的严格管制本来是14号开始，

28号结束，但我住的小区出现了确诊病

例，整个小区13个，我们楼里1个，就

不知道什么时候能结束了。现在我家小

区根本不允许乘电梯和出楼栋了。出现

确诊的那几天大家都很紧张，后来就习

惯了。前几天电路出了故障，半个小区

停电，好多居民打开窗户，一阵鬼哭狼

嚎。大家都憋坏了。

之前，小区里的居民去当志愿者，

出现确诊病例之后，居民都回家隔离，

社区调来的志愿者帮我们运送各种货物

，他们也不能回家，一天两班倒，在物

业安排的地方休息，挺辛苦的。

我还是在家呆着，每天各种群里找

地方买菜。湖北省外面的人以为我们知

道很多消息，发很多新闻向我们求证，

但其实他们发的新闻我们也第一次看到

，我们也发到群里向本地的其他人求证

，然后那些人发现他也没看过这个消息

……现在基本上就是这么个状态，我每

天不用看新闻，我的微信里好多人给我

发新闻。

我觉得我的心态其实跟湖北省外的

人心态是一样的，本身工作很忙，也没

太多时间想这些事。前两天看了一个采

访，武汉金银潭的一个医生说，疫情结

束后，我特别想正常地去上班。我把这

句话发在我们的同学群里面，他们都说

，说出了我们的心声。我现在真心希望

，疫情过去后，大家都能正正常常地去

上班。

我在疫情之中的湖北十堰
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3月初，费城的律师王玉明（Yum-

ing Wang）看着关于针对亚裔种族主义

事件的报道越来越多，也越来越担心。

在纽约市，一位亚裔女性因戴着口罩而

遭到袭击；在洛杉矶，一名16岁的亚裔

学生受到人身攻击。

据Philadelphia Inquirer报道，为了帮

助那些担心受到种族主义攻击的华裔，

宾州华人侨团联盟（Pennsylvania Chi-

nese United Coalition）名誉主席王玉明

创建了一个微信群帮助大家。不久之后

，他还与州和地方警察、费城人际关系

委员会（Philadelphia Commission on Hu-

man Relations）以及其他执法机构密切

合作，鼓励遇到种族主义事件的华裔美

国人积极报案。

王玉明说：“华裔美国人每天都在

担心自己的安全，同时这个问题也在使

他们的心理健康问题愈发严重。从微信

群里大家的交流来看，最大的担忧就是

当他们去某个地方时，就会很担心自己

因为是亚裔或华裔而受到言语或肢体攻

击。”

除了担忧疫情发展，许多亚裔美国

人对处理种族主义事件越来越焦虑，这

可能对心理健康产生负面影响。

根据联邦调查局2003年至2017年的

《统一犯罪报告（Uniform Crime Report

）》数据显示，针对亚裔美国人的仇恨

犯罪数量在15年间逐渐减少。但是今年

3月下旬，联邦执法机构发出警告，在

新冠疫情蔓延之际，针对亚裔的仇恨犯

罪将会增加。

越来越多的研究表明种族歧视与焦

虑和抑郁之间存在联系，精神卫生专家

也非常关注这一领域。2007年的一项研

究调查了2047位亚裔美国人，他们认为

，种族歧视问题是12个月内精神健康障

碍的重要指标。

加州大学洛杉矶分校（UCLA）菲

尔丁公共卫生学院（Fielding School of

Public Health）教授吉尔伯特· 吉（Gil-

bert Gee）说：“当人们受到不公平的对

待时，会产生一种压力反应，即稳态应

变负荷（Allostatic load），这种状态会

在许多方面损害身体健康，比如削弱免

疫系统。”

在疫情之前，亚裔美国人就被心理

健康专家视为高危群体。

2011年《全美拉丁裔和亚裔美国人

研究》（NLAAS）的调查数据发现，亚

裔美国女性患上精神疾病的概率为17％

，寻求心理健康服务的可能性是白人女

性的3倍。但是《2018年全美药物使用

和健康调查》结果显示，2017 年只有

6.3％的18岁及以上的亚裔美国人接受了

心理健康服务，而白人的这一比例为

18.6％。

其实，针对亚裔美国人的种族主义

已经存在了多个世纪，与疫情相关的暴

力只是近期的一次演变。

约翰 · 杰伊刑事司法学院（John

Jay College of Criminal Justice）的心理

学家兼教授凯文· 纳达尔（Kevin Nadal

）表示：“哪怕一个人没有亲身经历过

种族主义事件，但只要了解到相关消息

，就会感到焦虑、沮丧或警惕，这可能

会导致其他心理健康问题。这是一种集

体性的创伤。和自己有着共同身份的人

遭受暴力，会让人产生一种不好的预期

。”

乌尔辛纳斯学院（Ursinus College）

的大四学生Min Son说：“如果需要外

出，我们会非常谨慎，我们的校长称新

冠病毒为‘中国病毒’，这也是我们害

怕被歧视的原因之一。虽然我不是中国

人，但是在别人看来我很像中国人。而

且病毒对所有种族一视同仁，同样的，

歧视亚洲人也不会保护任何人。”

该学院的心理学家 Suzanne Chong

建议受到影响的人向朋友、家人、社

区和宗教以及心理健康专家寻求支持

，因为 "承认种族主义的现实和影响

，将有助于消除沉重感和负担"。她还

鼓励大家，在看到身边有种族主义事

件发生时，在安全的情况下发声反对

：“表现出自己的同情心，成为反对

种族主义的盟友。这是反对歧视的最

佳药方。”

陷种族歧视焦虑
亚裔美国人心理健康堪忧

近 几 周 针 对 亚 裔 的 骚 扰 事 件

激 增 。 根 据 追 踪 这 些 事 件 的 组

织 “ 停 止 仇 恨 亚 裔 ” （ Stop AA-

PI Hate ） 报 告 ， 自 3 月 底 以 来 ，

针 对 亚 裔 的 身 体 和 言 语 攻 击 已

经 超 过 1100 起 。

据 Vox 报 道 ， 近 两 周 关 于 这

些 事 件 的 大 量 报 告 尤 其 令 人 震

惊 ， 因 为 全 美 各 地 的 人 们 基 本

都 在 隔 离 或 者 自 我 隔 离 中 。

来 自 46 个 州 的 这 些 案 例 中

， 几 个 很 显 著 的 特 点 是 ： 女 性

更 容 易 成 为 攻 击 的 目 标 ； 有 几

起 事 件 涉 及 儿 童 ； 而 由 于 大 多

数 州 都 有 隔 离 政 策 ， 类 似 的 事

件 更 可 能 发 生 在 零 售 商 店 或 者

药 店 。

帮 助 建 立 这 一 追 踪 系 统 的 亚

太 政 策 和 计 划 委 员 会 （ Asian Pa-

cific Policy and Planning Council ） 执

行 主 任 库 尔 卡 尼 （ Manjusha

Kulkarni ） 说 ： “ 我 们 很 多 人 都

经 历 过 这 类 事 件 。 这 让 我 们 去

杂 货 店 、 散 步 和 出 门 变 得 更 加

困 难 。 ”

这 类 事 件 发 生 之 际 ， 美 国 正

面 临 新 冠 病 毒 疫 情 的 困 扰 ， 特

朗 普 总 统 继 续 煽 动 仇 外 情 绪 ，

对 这 种 病 毒 使 用 种 族 主 义 名 称

， 并 且 将 其 与 亚 裔 联 系 起 来 。

但 是 ， 最 近 这 种 种 族 主 义 的

抬 头 不 仅 仅 是 由 疫 情 引 起 。 虽

然 疫 情 的 暴 发 和 总 统 的 言 论 加

剧 了 这 种 偏 见 ， 但 其 实 这 种 偏

见 由 来 已 久 ， 自 几 代 人 以 前 最

早 一 些 移 民 来 到 美 国 的 时 候 就

一 直 存 在 。

马 里 兰 大 学 亚 裔 研 究 学 教 授

贾 内 尔 · 王 （ Janelle Wong ， 音 译

） 说 ： “ 我 认 为 ， 虽 然 近 来 这 种

状 况 的 激 增 有 政 治 领 导 人 使 用 的

言 辞 的 原 因 ， 但 是 在 我 看 来 ， 如

果 没 有 根 深 蒂 固 的 ‘ 永 远 是 外 国

人 ’ 的 刻 板 印 象 ， 我 们 就 不 会 看

到 反 亚 裔 事 件 的 激 增 。 ”

对 亚 裔 的 种 族 歧 视 由 来 已 久

。 早 在 最 早 几 代 亚 裔 19 世 纪 移

民 到 美 国 时 ， 就 被 写 入 法 律 。

1875 年 的 《 佩 吉 法 案 》 （ The

Page Act ） 和 1882 年 的 《 排 华 法

案 》 是 美 国 最 早 的 两 部 移 民 法

， 其 中 明 确 禁 止 华 裔 劳 工 进 入

美 国 。

除 了 限 制 移 民 外 ， 《 排 华 法

案 》 还 让 华 裔 长 达 几 十 年 时 间

里 都 不 能 成 为 美 国 公 民 。 耶 鲁

大 学 社 会 系 教 授 Grace Kao 说 ：

“ 在 早 期 美 国 历 史 中 ， 华 裔 被

视 为 是 一 群 要 被 排 除 在 外 的 人

。 ”

移 民 政 策 不 是 唯 一 明 显 存 在

这 种 歧 视 的 地 方 。 据 旧 金 山 州

公 共 卫 生 研 究 员 特 劳 纳 （ Joan

Trauner ） 说 ， 19 世 纪 末 ， 天 花 和

黑 死 病 等 疾 病 在 旧 金 山 传 播 时

， 华 裔 居 民 曾 多 次 被 当 做 “ 医

疗 替 罪 羊 ” 。

特 劳 纳 指 出 ， 1875 至 1976 年

间 ， 旧 金 山 受 困 于 天 花 疫 情 时

， 官 员 曾 指 责 华 埠 “ 令 人 作 呕

的 蒸 汽 ” 和 “ 不 卫 生 ” 的 生 活

条 件 助 长 了 天 花 的 蔓 延 。

普 林 斯 顿 大 学 历 史 系 教 授 威

廉 姆 斯 （ Beth Lew-Williams ） 说 ：

“ 美 国 流 行 文 化 中 ， 一 个 常 见

的 描 述 是 ： 中 国 人 吃 老 鼠 ， 住

在 肮 脏 、 拥 挤 的 宿 舍 里 。 19 世

纪 ， 旧 金 山 经 常 禁 止 中 国 人 进

入 公 立 医 院 。 ”

现 在 ， 因 为 新 冠 病 毒 的 暴 发

， 关 于 亚 裔 所 吃 的 食 物 的 笑 话

又 得 以 更 新 。 这 种 状 况 是 如 此

普 遍 ， 比 如 ABC 电 视 剧 《 初 来

乍 到 》 （ Fresh Off the Boat ） 中 的

一 个 情 节 显 示 ， 其 中 一 个 角 色

埃 迪 · 黄 （ Eddie Huang ） 吃 午 餐

时 会 躲 着 白 人 同 学 ， 因 为 他 们

会 嘲 笑 他 碗 里 的 面 条 “ 肮 脏 ”

和 “ 恶 心 ” 。

虽 然 《 排 华 法 案 》 在 20 世

纪 40 年 代 被 废 除 ， 但 是 其 中 包

含 的 种 族 主 义 在 塑 造 美 国 对 亚

裔 的 看 法 方 面 起 到 了 很 关 键 的

作 用 。

因 为 亚 裔 所 面 临 的 敌 意 最 根

本 的 是 对 美 国 的 归 属 感 的 问 题

， 因 此 包 括 前 民 主 党 总 统 参 选

人 杨 安 泽 在 内 的 一 些 人 认 为 ，

可 以 通 过 证 明 自 己 的 爱 国 精 神

和 履 行 对 社 区 的 承 诺 来 对 抗 这

种 偏 见 。

这 是 一 种 带 有 误 导 性 的 观 点

， 是 在 进 一 步 把 责 任 推 给 亚 裔

， 让 他 们 展 示 自 己 有 多 美 国 。

这 也 揭 露 出 ， 有 一 些 人 认 为 ，

亚 洲 要 为 自 己 外 貌 上 的 “ 不 同

” 做 大 量 的 补 救 工 作 。

前 华 盛 顿 州 长 骆 家 辉 就 是 一

名 华 裔 ， 他 最 近 出 现 在 特 朗 普

针 对 大 选 对 手 拜 登 的 竞 选 广 告

中 ， 却 被 当 成 一 名 中 国 官 员 。

“ 亚 裔 ， 不 管 你 是 二 代 、 三 代

还 是 四 代 移 民 ， 仍 然 会 被 视 为

是 外 国 人 。 ” 骆 家 辉 对 《 大 西

洋 月 刊 》 说 。

虽 然 针 对 亚 裔 的 歧 视 已 经 持

续 了 几 代 人 ， 但 是 很 少 被 明 确

指 出 或 者 谈 论 。 宾 夕 法 尼 亚 大

学 英 语 系 教 授 帕 克 （ Josephine

Park ） 说 ： “ 亚 裔 受 到 的 歧 视 往

往 会 被 忽 视 或 者 被 容 忍 ， 即 使

是 在 受 过 教 育 的 阶 层 也 是 也 是

如 此 。 ”

造 成 这 种 情 况 的 原 因 很 复 杂

。 因 为 亚 裔 社 区 内 部 的 多 样 性

， 他 们 的 经 历 也 各 不 相 同 。 加

州 大 学 河 滨 分 校 交 手 拉 马 克 里

希 南 （ Karthick Ramakrishnan ） 说 ：

“ 很 少 看 到 所 有 亚 裔 社 区 受 到

同 一 问 题 的 影 响 。 ”

另 外 ， 所 谓 的 “ 模 范 少 数 族

裔 ” 说 法 也 让 情 况 变 得 更 加 复

杂 。

全 美 各 地 的 亚 裔 所 面 临 的 攻

击 将 这 一 长 期 存 在 的 偏 见 问 题

推 到 了 风 口 浪 尖 。 随 着 美 国 人

对 种 族 和 制 度 偏 见 的 讨 论 越 来

越 坦 荡 ， 即 使 总 统 的 说 法 助 长

了 仇 外 情 绪 ， 这 种 问 题 也 不 会

像 过 去 一 样 那 么 容 易 被 忽 视 。

新冠疫情激化亚裔歧视
但偏见其实根植于美国社会
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無論你是剛來美國的新移民、剛考上美國駕照在美開車
的人、或是來美國租車短期旅遊洽公的人，只要在美國自駕
就一定跟加油(與汽油)脫不了關係！和亞洲不同的是，美國的
加油站全部自己來（感謝網友補充，Oregon和New Jersey
是全美唯二不允許Self-Service的州，不只不允許，還是不合
法），沒人服務你，對於習慣坐在車上動張嘴就有人服務的加
油待遇，來到美國去加油站加油這檔事說不定還比開車來的
讓人驚嚇:P 特別是美國加油站品牌一堆、價差又大，到底
該如何選也是讓人一頭霧水。本篇就帶領各位朋友快速認識
美國汽油種類與各大品牌，油價高低為何不同，並教你如何
自助加油，以及怎樣加油最便宜喔！

加油站的油種，區別和該如何選擇
分為柴油與汽油，汽油又分成三種等級。
1. 柴油 (Diesel)
柴油具備低油耗與低二氧化碳排放，越來越多歐洲車使

用柴油引擎，低轉速就能提供高扭力的特性，也讓許多喜愛
拖著船或 trailer 的車主購買柴油車。

2. 汽油 (Gasoline)
美國汽油依其所含的辛烷值 (Octane Number) 比重多

寡，可分為3種類型 (Grade)：
87 (Regular)，辛烷值低，油價最便宜。

89 (Plus/Midgrade)，辛烷值中，油價居中。
91-93 (Supreme/Premium/V-Power)，辛烷值高，油價最

高。
小知識：辛烷值 (Octane Number)
●汽油的辛烷值和抗爆性有關，而抗爆性和發動機的壓

縮比也成正比。簡單說，辛烷值的數字越高表示抗震爆的能
力越好。

●例如，91氣油需要較高壓力才會在引擎內發生燃爆，
並推動車輛前進，但87汽油沒有到達此壓力前就已開始燃
爆了。

該加何種汽油？
•一般而言，汽車發動機的壓縮比越大，對汽油的抗爆

性需求也越大，因此對汽油辛烷值的要求也越高。
•最保險的方式，汽車手冊或油箱都會註明建議的汽油

種類。
★帶渦輪增壓(Turbo)的車要用高標汽油，自然吸氣的車

可以用低標汽油。
★大部分小排量(2.5L以下)的車款用87號汽油即可。
★絕大多數歐系車採用渦輪增壓，則須使用91號汽油，

以免對引擎造成損傷。
• 並非加最好的油就是對車子好，或是能提高汽車性

能。
★使用低於車子所需的汽油等級，雖然省錢，但會在引

擎裡發生不正常爆震，長期爆震會燒壞氣門、活塞等零件，反
而對引擎造成損傷。

★使用高於車子所需的汽油等級，則要當心長久下來會
讓引擎過熱，造成引擎內的積碳，反讓動力下降、油耗增加，
甚至燒壞排氣門，對引擎造成傷害。

油價為何高低不同？

美國加油站多使用電子顯示板，可看到油價的即時變動
，你或許會發現，明明兩間加油站就在隔壁或僅隔一條街，但
油價就是不一樣；即便是同一家品牌的兩家加油站，隔了一
條街價格也有可能不同。影響油價的因素如下：

●原油價格
●煉油成本：煉油成本因地區而異，各地區對於空氣汙

染所要求的汽油配方不同，煉油廠對各種原油的提煉方式也
不同。其他如清潔劑與乙醇等添加物也會影響價格。

●聯邦稅、州稅、地方稅

●運營成本：不同加油站的租價不同，流量不同，運營效
率也不同，但大家都要賺錢，所以定價也會不一樣。

不過，我對有件事情還是不太明白，我曾幾次見過面對
面、同等級的加油站價格千差萬別(一個$2.9一個$3.9)，而那
個貴的還是有人加。不知道是不是很多人對油價不敏感呢？

不同品牌的汽油有何差別？
美國到處都是加油站，但不同品牌、不同地點的油價就

是不同，到底主要的差別在哪？
差別1：添加劑的不同
美國加油站品牌數十個，但煉油廠就是那幾間寡佔著，

市場上幾乎所有的成品汽油都是從這幾家煉油廠生產出來，
差別則在於各家汽油品牌添加了不同的添加劑，也因此各家

品牌的汽油品質會有些許差異。
●添加劑就是美國政府規定的清潔劑(Detergent)，其

目的在於防止汽車引擎噴嘴堵塞。
●有時候添加劑/清潔劑的品質，會決定油品的好壞。
差別2：乙醇含量的不同（感謝網友糾正，現在大部分

州的大部分加油站的乙醇含量都實行E10標準，即乙醇含
量10%，之前所說的Chevron乙醇含量為3%及Costco乙
醇含量較高實為沒有證據的說法。在此表示歉意。）

●汽油從早期的含鉛(四乙基鉛)到後來的清潔汽油(
無鉛)，隨著節能減排，演化至乙醇汽油來降低傳統原油的
消耗。

●在傳統汽油裡面混合一定比例的乙醇，以降低傳統
原油的消耗並減少汙染排放(事實上科學界在乙醇是否能
減少汙染排放上一直有爭議)。

●乙醇熱值僅傳統汽油的60%多，因此汽車動力表現會
比無鉛汽油稍弱。

●乙醇在燃燒過程中會產生乙酸，對汽車金屬(如銅)會
有腐蝕作用。有試驗表明，汽油乙醇含量在0～10%時，對金
屬無腐蝕，當乙醇含量超過15%時，則須添加腐蝕抑止劑。

● 乙醇也是溶劑，易對汽車密封橡膠及非金屬材料產
生輕微腐蝕、溶漲、軟化或龜裂。

(續下頁)
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美國加油與汽油的大小事美國加油與汽油的大小事
讓你秒懂愛車該加哪種汽油讓你秒懂愛車該加哪種汽油、、油價高低為何不同油價高低為何不同、、哪裡最便宜哪裡最便宜

曾几何时，大多数美国联邦执法机

构认为夜视设备是昂贵的奢侈品，最好

留给HRT那种专业部门使用。现在这些

夜视器材的价格已经大幅下降，旧时王

谢堂前燕，飞入寻常百姓家，执法部门

才逐渐开始认识到它们的性能。夜视设

备现在广泛的应用于战术、航空、监视

、搜索和救援、证据恢复，甚至是巡逻

行动。

“夜视”是一个术语，适用于两种

类型的系统:光放大(I2)，采用图像增强

管和光学透镜来帮助使用者在黑暗中看

到东西;还有热成像系统，利用红外传感

器根据物体的热信号捕捉图像。这两种

方法对执法行动都大有裨益，但重要的

是要了解它们的局限性。

适配的任务形态

任何购买夜视设备的执法机构要做

的第一件事就是确定如何使用这些设备

。下一步是研究什么样的夜视设备最适

合促进你的单位成功完成任务。例如，

热成像系统对于潜在的威胁探测、搜索

和救援以及证据恢复都是极好的，但却

不适合监视毒品交易活动。

热成像系统不是监视犯罪活动的首

选工具的原因是，你需要捕获到能够识

别罪犯的证据，而热成像技术还没有发

展到可以用于面部识别的程度。如果你

需要看到人脸，I2夜视设备是你最好的

工具。

巡逻

FLIR系统的现场应用和执法业务开

发经理Guy Blocker认为，提高巡警安全

性的最佳方法之一是为他们的车辆配备

小型夜视系统，以便警官们进行沟通。

他说:“如果可以从巡逻车里拿出一

个热成像观测设备或者一个I2夜视仪，

谁还会选择拿手电筒呢？”他解释说，

热成像或夜视设备可以帮助警察探测肉

眼无法看到的威胁。Noptic公司甚至制

造了一个热成像威胁探测系统，可以安

装在巡逻车的聚光灯上。

图片里是探测设备和可见光探照灯

的区别，高下立判。使用设备的话可以

看到两个人;而探照灯照亮了夜空，却没

有发现隐藏的嫌疑人。

三个问题

Blocker在军队拥有30多年使用I2夜

视仪和热成像夜视设备的经验，并与执

法机构进行过深度合作。他说，每个夜

视设备买家都应该考虑到三个基本问题:

分辨率、范围和视野。

•I2夜视系统的分辨率通常以每毫

米的线对来标示。I2夜视系统具备高达

72 lp/mm的分辨率。热成像系统的分辨

率以像素为单位，例如，640 x 480; 和

刷新率，例如，60hz。对于购买过高清

电视的人来说，这应该是非常熟悉的分

辨率规格。

•I2夜视系统的范围是取决于镜头

和目标上的光量，所以在购买时你唯一

能控制的因素就是玻璃的质量。I2系统

就像一个内置了图像增强管的相机镜头

，就像任何相机镜头一样，图像的质量

是由玻璃决定的。热成像系统的观测范

围是由红外传感器的质量决定的。购买

前记得一定要询问你的供应商。

•视野就是你能看到的图像的量，

以角度来衡量。例如，360度分划里的

32度。夜视系统的标准视场是40度，但

也有一些是51度。

成像管

任何关于I2系统的讨论总是围绕着

图像增强管。具体来说，目前主流的有

2代和3代成像管，在美国市场上，它们

是由两家公司生产的:L3和哈里斯——他

们最近刚刚合并。这次合并对I2夜视仪

市场意味着什么还有待观察。但是Block-

er说，买家应该把成像管供应商看作是

“把成像管卖给其他公司的部件供应商

”，这样就可以自如地组装整个系统。

第2代和第3代成像管的区别在于两

个方面:性能和价格。第3代系统可能比

第2代系统多花费几千美元，执法机构需

要确定它们是否值得这些额外的花费。

Blocker认为，由于图像质量的差别

，第3代夜视仪值得执法机构付出额外

的费用。“执法人员必须有能力进行清

晰的面部识别和身份证明，才能证明逮

捕或逮捕令是正当的，”他说。大多数

买家会面临的一个选择是购买围绕第3

代成像管组装的夜视系统，这些夜视系

统不符合军规(mil-spec)。这种缺陷虽然

可以为买家节省一点钱，但它们很可能

因为性能不达标而变得鸡肋，很多问题

甚至无法被肉眼检测到。在购买之前，

切记要与供应商讨论成像管的质量，并

要求在成像管上可以看到成像管制造商

的规格标签。

选择的颜色

I2夜视设备有标准的绿色和白色荧

光（黑白成像）两种。两者都有优点和

缺点。Blocker说，白磷系统已经存在了

很长时间，和绿管的历史差不多悠久，

但在特战队员中的普及始终不如绿管，

还是因为费用问题和眼睛疲劳。

白磷系统的价格已大幅下降，可调

增益功能使眼睛疲劳的问题减轻了很多

。白磷系统的好处在于，它能让佩戴者

看到绿管里看不到的细节。除了价格之

外，白磷的主要缺点是，在使用白磷系

统后，用户的眼睛需要更长的时间才能

完全适应正常情况。

数字和模拟

热成像系统和夜视系统最大的区别

之一是，热成像系统是数字化的，而I2

夜视系统本质上是装有光放大电子设备

的模拟双筒望远镜。Blocker说，他早就

预料到军事研究人员将开发一种替代I2

夜视装备的数字设备，但这目前并没有

发生。

因为它们的运作方式如此不同，所

以制造既能放大现有光线又能提供热成

像图像的设备既困难又昂贵。然而，这

样的系统确实存在。例如，FLIR公司制

造了两种名为ADUNS(高级双频通用夜

视系统)的武器瞄准器，可以让使用者在

I2和热成像之间进行选择，或者两种模

式同时使用。目前，这样的混合系统只

有一些非常特殊的单位才能够使用。

训练时使用

Blocker说，他看到一些执法机构购

买夜视设备，然后把它锁起来，每逢关

键事件和特殊行动再拿出来。他建议警

官们尽可能多地使用这些设备，这样他

们就可以了解它的能力，做到心中有数

。“一旦你买了它，你就得把它拿出来

用。如果没有其他事情，那就到后院去

看看你能看到什么。”他说。“找出你

辖区内最黑暗的地方，看看它能看穿什

么。围绕这些设备起草一个培训计划，

这样你所有的同事都能理解它能做什么

，不能做什么，了解到夜视设备能力的

边界，以及如何克服它的局限性。不多

加操练的话，肯定会有人在枪战中不熟

练地开机，然后期待整个世界都被点亮

。”

无惧黑暗——我们为什么要用到夜视仪？
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新冠疫情席卷全球，伊朗是其中受

灾最重的国家之一。在中国疫情爆发的

中期，伊朗也开始了大规模爆发，无情

的病毒甚至带走了多位伊朗政教军要人

和名人；而到了中国疫情逐步得到控制

，疫情震中转向欧美的今天，伊朗仍然

存在3万确诊病例，依然不容乐观。

但伊朗本就孱弱的经济已经受不了

了。4月4日，伊朗单日新增确诊病例

数呈6天连降趋势，政府便着急地在5

号召开的“抗疫会议”上宣布——除首

都外其他省份的“低风险商业和经济活

动”自4月11日起开始复工。

而这一决定立即引起该国卫生部门

和地方官员的高度担忧。面对仍然十分

庞大的确诊病例数目，鲁哈尼政府决意

复工的底气在哪呢？

疫情形势仍十分严峻

从3月30日到4月7日，伊朗的单

日新增病例从3186例减至2089例，表明

鲁哈尼政府领导的抗疫工作的确取得了

一定进展。但伊朗疫情形势仍然十分严

峻，理论上来说并没有达到能够进行复

工复产的条件。

伊朗的人口分布不均，西北稠密而

东南稀疏，首都德黑兰附近的人口最为

稠密。自3月11日起，全国每日新增病

例都超过千人，德黑兰就占到其中的很

大比例。就在如此严峻的形势之下，

63%的德黑兰市民仍然没有足够的口罩

、消毒液等防护用品，首都群众面对病

毒尚且没有防护，可想而知国内其他地

区的医疗用品更加短缺。

事实上当地民众也并没有严格遵守

政府所规定的个人防护要求，甚至3成

以上的市民不赞成采取隔离措施。

这和伊朗疫情爆发之初政府对病毒

的错误定位和宣传密切相关。在伊朗社

会具有崇高话语权的什叶派乌里玛（宗

教学者）依托宗教网络对追随者进行

“病毒不可怕”的思想灌输，最高领袖

哈梅内伊也曾大力宣称“病毒是美国恐

怖对抗的一部分”来转移民众恐慌并服

务于对抗美国的战略诉求。

可想而知，在前期宣传不到位的情

况下，现在的新增病例减少主要是政府

采取行政手段（包括借助军队力量）的

结果，而非民众自主参与防护的结果。

而在强力管制的条件下尚且新增病例不

断，一旦放开管控允许人员自由流动会

有多大的风险就不言自明了。

而在外部，美国制裁的不断加码也

加大了伊朗防疫工作开展的难度。

长期以来，美国对伊朗银行体系进

行了广泛限制，并对其石油出口采取了

严格禁运，这本身严重打击了伊朗的经

济。而在疫情之下，这些制裁措施极大

地限制了伊朗从国外筹集资金、购买基

本医疗物品的能力。

近两个月以来，特朗普政府还减少

了某些机构向伊朗出口医疗产品的许可

证数量。而就在近日，鲁哈尼政府向国

际货币基金组织紧急申请50亿美元的抗

疫贷款，也被美国各种刁难。同时，美

国放出话来，想以帮助伊朗抗击疫情为

条件进行讹诈迫使其屈服，而伊朗政府

表示“绝不低头”。

伊朗经济以原油为支柱，有强烈的

资源依赖性，本身工业实力相当一般，

连炼化水平在中东石油国家中都不算高

，更别提从缝制口罩这样的轻工业到制

造呼吸机这样的精密工业。而因为其医

疗设备端严重依赖进口，医疗系统面临

大容量冲击时也很容易被击穿，疫情届

时将更加不可收拾。

明知这些实际困难，为什么鲁哈尼

政府还是毅然决然地下令复工复产呢？

很多人认为，伊朗政府因为直观的

新增病例减少而决定复工复产。但更为

实质性的是，伊朗由于内外压力才被迫

进行经济恢复。

相比于世界上大多数疫情严重的国

家，伊朗这个国家和它的执政政府所面

临的经济压力都大得多。伊朗本就长期

遭受美国的经济封锁，疫情发生之前，

货币里亚尔已经暴跌，疫情以来的伊朗

物价更是持续上涨，失业率也不断增加

。再叠加最近因欧佩克与俄罗斯纠缠导

致的国际油价暴跌，作为产油国的伊朗

也同样损失惨重。

在这样的背景下，美国、沙特等老

对手又加强了在伊朗国内煽动民众不满

的力度，企图从民生入手削弱伊朗政府

合法性。由此来看，伊朗50多名经济学

家联名致信鲁哈尼表示“低收入地区可

能发生暴乱”的担忧很有预见性。所以

，无论疫情控制的如何，伊朗需要经济

收入来实现政权稳固。

除了巩固伊斯兰共和国政府在国内

执政的合法性，伊朗还有自己巨大的海

外利益网需要通过国内经济复苏来进行

维护。

长期以来，伊朗组建起包括黎巴嫩

真主党、叙利亚巴沙尔政权等在内的中

东什叶派利益网络，这已经成为了其展

现地区影响力、干涉地区热点问题、反

击反伊朗阵营的重要依靠。而维系这一

网络需要的资源也是天量的：有报道称

，伊朗每年向真主党提供的资金援助高

达9亿美元，全地区的投入则更多。

而伊朗一方面要大量向外援助盟友

一方面长期承受美国的经济制裁

如果国内无法早日复工增加收入，

伊朗只能被迫采取地区收缩政策，在地

区内的影响力自然大受打击，令70年代

政治革命以来的军事外交成果毁于一旦

。这也是现在的鲁哈尼政府无法承受之

重。

内外部的巨大压力，使伊朗政府必

须认真考虑强行复工的可能性。而伊朗

的社会结构和文化风貌其实也支持一定

程度的复工。

从社会人口年龄结构来看，30岁以

下的年轻人占伊朗总人口的55%，而新

冠病毒的致死人群主要是老年人和存在

基础性疾病的人，这也伊朗虽然患病率

高，但致死率没有想象中高的主要原因

。很多年轻人即使患病也是轻微症状，

对复工复产并无太大不利影响，甚至有

可能在治愈后产生对病毒的免疫力（前

提当然是病毒不明显变异），复工即使

出现问题也是可控的。

而从伊朗的社会

氛围来看，大多

数民众对病毒防

控都很乐观。几

十年来，伊朗民

众对医疗物资供

应不足、美国制

裁加强、经济不

断下滑的状况早

已司空见惯，对

残酷的社会现实

有了自己的生活

哲学。

宗教信仰在此时

扮演了明显的安

慰剂作用，很多

伊朗穆斯林即使不幸成为新冠患者，也

认为是“真主的安排”，并没有太多值

得抱怨的。

综合种种因素考虑，虽然复工是风

险之举，但伊朗既没有太多选择和等待

的空间，也对不利后果有了一定的准备

，值得一试。

值得注意的是，虽然伊朗是在疫情

仍然严重的情况下开启了复工，但这种

复工也不是不计后果全方位地放开，而

是保留了调整空间，进行过优化设计的

。

德黑兰外的低风险活动11日复工的

规定，意味着只要是不进行聚集性活动

的行业都可以恢复，如服装业、餐饮业

、交通业等等，这些行业的恢复可以保

障民众的基本生活。而学校、健身房、

游泳池、宗教场所等继续关闭，实际上

对基本生产生活并没有太大影响。

到18日，若其他地区的复工没有出

现问题，德黑兰的“低风险活动”才逐

渐展开。鲁哈尼政府也将继续协调军队

、卫生、社会管理等各个机构来共同参

与防控，并规定伊斯兰革命卫队下属的

巴斯基民兵监督具体措施的执行情况。

实际上，早在3月初，政府就已经

规划了进行复工的举措。伊朗的策略是

从3月起进行一个月的严格防控来遏制

疫情发展，无论效果如何，都将进行经

济的恢复发展。因为国家无法承受经济

倒退，而一个月的严格防控已经起到了

增强民众自我保护意识的作用，对复工

后维持一定水平的卫生警惕性是有好处

的。

在外交方面，既然美国制裁加强的

现实无法改变，伊朗政府便加强了与中

国、俄罗斯等国家的经济合作和医疗互

助。

早在2月29日，中国红十字会志愿专

家团队人员就前往德黑兰进行医疗援助。

伊朗政府也非常乐于借鉴中国的防疫经验

来进行宣传、检测、隔离和救治。

这些举措甚至起到了提高了中国在

伊的软实力影响力的作用。比如新冠疫

情在中国爆发之时，伊朗部分民众对

“新冠产生于中国人吃蝙蝠”深信不疑

，产生了对中国人不讲卫生的厌恶感。

而自中国医疗援助团队抵达伊朗后，带

去的相对当地发达的卫生技术很快改变

了这种印象。

实际上，此次疫情和制裁的双重压

力对伊朗政府而言并不全是负面的。

由于双重压力，伊朗国内有众多的

外资撤出，进口也大幅减少，但对于本国

企业来说正好是一场自发的进口替代浪潮

。本就外向性不高的伊朗企业界现在对鲁

哈尼政府的支持度史无前例地高。

而政府对社会的管控加强和对疫情

的积极防控，确实做出了样子，使很多

对现政权十分不满的民众都转变了态度

，国家的内部团结度得到了提高。这对

于伊朗融入世界秩序未必是好事，但对

暂时维持政权稳定性却有好处，这恰恰

与美国、沙特颠覆伊朗现政府的诉求背

道而驰。

其实，自从推翻巴列维王朝以来，

波斯人见过的世面已经够多了。新冠病

毒惹来的风波，也许只是其中并不特殊

的一个而已。

伊朗，“带病”复工
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44月月1818日由世界衛生組織日由世界衛生組織WHOWHO與公益與公益
組織組織Global CitizenGlobal Citizen 及及Lady GagaLady Gaga作為此次作為此次
慈善演唱會的策劃與組織者慈善演唱會的策劃與組織者，，共同舉辦一場共同舉辦一場
在全球電視和網絡媒體直播的名為在全球電視和網絡媒體直播的名為““ OneOne
World: Together At HomeWorld: Together At Home””的慈善音樂會的慈善音樂會。。
希望歌手們用自己的力量獻給世界希望歌手們用自己的力量獻給世界。。堪稱是堪稱是
歷史性世界級的嘉賓陣容歷史性世界級的嘉賓陣容。。
他們想用歌聲或者演奏來傳遞愛與力量他們想用歌聲或者演奏來傳遞愛與力量，，以以
致敬全球共同抗擊新冠病毒的一線工作者致敬全球共同抗擊新冠病毒的一線工作者。。
在全球人類在全球人類，，不分種族不分種族，，不分國籍必須要共不分國籍必須要共
同面對這場疫情的時候同面對這場疫情的時候。。20202020的的Live AidLive Aid，，
為大家呈現了一種新的可能性為大家呈現了一種新的可能性。。

包括張學友包括張學友、、郎朗郎朗、、陳奕迅陳奕迅，，CelineCeline
DionDion、、 Alicia KeysAlicia Keys，， Billie Eilish, AndreaBillie Eilish, Andrea
Bocelli, Camila Cabello, Chris Martin, , ElBocelli, Camila Cabello, Chris Martin, , El--
ton John, Taylor Swift, Sam Smith, Shawnton John, Taylor Swift, Sam Smith, Shawn
MendesMendes，，SuperMSuperM，，John LegendJohn Legend等等100100多多
位藝術家出席位藝術家出席。。

世界知名藝人鼎力加盟世界知名藝人鼎力加盟，，用音樂來向全用音樂來向全
世界工作第一線的醫護人員致敬世界工作第一線的醫護人員致敬。。在歌手們在歌手們
開唱間的空隙開唱間的空隙，，節目組也特別穿插進了一系節目組也特別穿插進了一系
列他們搜集到的有關這次全球人民在這段特列他們搜集到的有關這次全球人民在這段特
殊時期頑強抗疫的視頻來傳遞愛心的力量殊時期頑強抗疫的視頻來傳遞愛心的力量。。

““One World: Together At HomeOne World: Together At Home
””世界慈善音樂會集錦回顧世界慈善音樂會集錦回顧
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